
用互联网缔造科研5.0时代

创办医学科研领域的“麦肯锡”

31岁成为博导的哈佛学霸
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在百替生物的办公室内，

醒目的悬挂着百替生物的企业

使 命 ——“ 让 医 学 科 研 更 轻

松”。在郭磊看来，以如今频频

爆出的医患矛盾为例，本质原

因是医学技术、诊疗技术的发

展水平和社会需求存在极大的

差距。老百姓花了很多钱，却

没有得到期望的疗效，就觉得

可能是医生没尽职尽责。但是

根据他多年的了解，绝大多数

医生是尽责的，然而针对一些

疾病，以目前的医学水平无法

治愈。

“人类进入21世纪，环境恶

化、人口老龄化，这些因素给人

类带来巨大挑战的同时，也给

生命医药行业带来巨大的历史

机遇。中国是老年人口大国，

本身就是生命科技产品的巨大

市场。我们国家，如果能继续

在法制政策上尊重市场法则、

尊重知识产权，就可以在下一

波以生命科技主导的技术革命

中抓住机遇，继续辉煌。”郭磊

说。

而这看似宏观遥远的伟大

愿景，其实与每一位普通老百

姓息息相关。郭磊解释说，临

床医生提出实践中遇到的疑难

问题，百替生物通过专业团队，

运用最新生命科学技术去探究

重大疾病的基础病理和治疗机

制，帮助医生去创造更好的治

疗方案，提升他们对医学知识

的了解，提高医学技术，从而更

好地为大众提供诊疗服务，其

实最终受益的就是老百姓。

为了达成 5 年内成为医学

科研咨询和技术服务领域的领

袖品牌这一目标，郭磊前瞻性

地提出“科研 5.0”全新科研模

式和“碳时代”的理念。在他看

来，“工业 4.0”可以简单地理解

为智能制造，而“科研 5.0”则是

试图去解决创新思维和现代社

会分工合作中两者的矛盾，通

过网络连接融合人类智慧和物

质资源，形成高效创新生态，并

由市场主导科研，用户直接参

与，关注人性，关注审美与情

感，基于科技又超越科技。

郭磊认为，以碳为核心元

素的生命科学领域即将接棒以

硅为核心元素的互联网信息领

域成为下一个科技风口。在未

来的几十年里，与生命科学相

关的产业将迅速崛起，成为引

领时代发展的领域。 基于此，

郭磊在国内率先成立了“碳元

谷投资管理公司”，利用其团队

对医疗和生命健康领域的深入

和广阔地理解，专注于医疗和

生命健康领域创业项目的投资

和运营业务。“我希望百替生

物能够成为科研 5.0 模式的率

先倡导者和实践者，能成为引

领‘碳时代’的先行者，最终能

够 成 为 医 疗 健 康 领 域 的‘ 谷

歌’。”

浙大医学院博导辞职创办医学科研咨询公司，已获数千万元A轮投资

瑞籍哈佛学霸要创生命健康领域“谷歌”
■记者 项乐茹

今年两会上，已升级为国

家战略的“健康中国”战略再

次成为热点。李克强总理在

《政府工作报告》中将“实施生

物医药等重大项目，把一批新

兴产业培育成主导产业”列入

2016年的工作重点，促进科研

成果临床转化应用，成为当前

科研工作的重要课题。

而在上个月我市举行的

首届世界瑞安人大会上，就有

一位专注医疗健康产业的瑞

籍创业者。从飞云江之畔走

出的学霸郭磊，31岁便成为

浙大医学院博导，后辞职创办

了国内首家医学科研咨询及

技术服务公司，并致力于将其

打造成生命健康领域的“谷

歌”。

如今在创业界闯荡出一番

事业的郭磊，是一个不折不扣

的超级学霸。

祖籍瑞安的郭磊，1971 年

2 月出生于文成南田。他的父

亲年轻时是瑞安阁巷有名的

“秀才”，18 岁即担任文成南田

区长。母亲是小学老师，系明

朝 开 国 元 勋 刘 基 第 22 代 嫡

孙。1992 年从瑞安中学毕业

后，他考入复旦大学生命科学

院生理学专业，毕业后进入浙

江医科大学（现浙江大学）工

作。

1998 年 到 2000 年 ，郭 磊

受到国家留学基金委的资助，

前往全美甚至是全世界第一的

医学科研殿堂——哈佛大学医

学院进行了三年的博士课题研

究。在此期间，他所在的实验

室正在攻克白血病病毒受体基

因，然而十多位科学家经过五

六年的努力，仍不得其法。郭

磊突发奇想，提出通过和普通

正向方法截然相反的逆向方法

来克隆基因。几天后，试验获

得突破性进展。

之后郭磊学成回国返回浙

大医学院，负责病理生理学等

学科的建设和科研工作，并承

担多门研究生课程的教学工

作。在短短不到 2 年时间里就

获得了四个国家级课题，两个

省级重点课题，还在浙大著名

教授余应年的带领下申请到了

浙大第一个国家重大基础科学

研究(973)课题。2002 年，年仅

31 岁的郭磊因为出色卓越的

教学和科研工作被破格评为浙

江大学当时最年轻的教授、博

士生导师。

2003 年，郭磊应哈佛大学

医学院的邀请，再次出国至哈

佛医学院任博士后研究员和

讲 师 ，任 教 数 年 后 又 重 回 浙

大。在浙大医学院任职期间，

他还为浙大医学院从无到有

创建了医学遗传学，疾病模型

交叉研究中心，转基因动物等

实验室。

前后两度、共8年时间在哈

佛求学、工作的经历，极大拓展

了郭磊的阅历和知识面，也让他

对世界一流的医学科研院校，以

及世界高科技超级大国在生命

科学和医学科学方面的战略和

策略有了比较深刻的了解。

“近三十年是信息和互联网

产业发展的黄金时期，这一时期

的核心元素是硅元素，而下一波

的生产力革命将以生命科技革

命为先导，生命的核心元素是碳

元素，可以说，我们即将由‘硅时

代’进入‘碳时代’。中国因为环

境污染、食品安全、人口老化这

三大因素，为生命健康领域的发

展提供了巨大商机。”站在时代

的前沿，郭磊非常有前瞻性地将

目光看向了未来的生物医疗健

康事业。

也许是瑞安人骨子里经商

基因的作用，2008 年郭磊萌发

了创业生物服务技术行业的念

头。但作为一个没有任何事业

背景的教授学者转投商海，他

也走了不少弯路。“在当时的国

内来说，想要专注做医疗科研

咨询和技术服务，还算是很超

前的想法，所以前期也走了不

少投资人和合伙人，那时候大

家一致觉得离市场太远，看不

到前景，不如投资其他项目来

钱快。”没有经商经验的郭磊发

现，实业经济和在研究室里做

实验有很大区别。

一番重整旗鼓后，郭磊把目

光瞄准了曾经的同行、朋友们

——临床医生。“早年我还在浙

大当教授从事科研工作时，有很

多浙大附属医院的临床医生来

请教我，请我提供一些科研帮

助，比如科研方面的指导，还有

一些技术或实验交由我们来操

作。”郭磊说，这种请求次数之

多，反映出医生因临床工作繁

忙、实验室条件有限，以及对生

命科学研究的不足，往往面临科

研方面的瓶颈。

针对临床医生的科研需求，

2010年底，郭磊辞去浙大职位，

创建了百替生物，这是医学科研

咨询和技术服务公司。郭磊说，

他创办百替生物的初衷，是想创

办医学科研咨询服务的“麦肯

锡”。以公司这种商业化组织为

载体，进行医学科研创造活动。

这种“科研咨询+技术服务”的模

式，可以使客户更加专注于他们

擅长的医学科研问题的思考和

提出。并且，以社会分工合作来

搞医学科研的模式，可以帮助社

会大幅节省医学科研投入，大幅

提高科研效率。

自百替生物成立以来，在杭

州、上海、北京、广州等主要中心

城市已拥有多个联合实验技术

中心，为 3000 多个医学科研团

队提供科研咨询和技术服务，其

中 70%以上为三甲医院副高以

上职称的临床医生。同时，百替

生物已经获得了如山投资数千

万元人民币的A轮投资，因为公

司发展迅速，今年下半年很快就

要进行B轮融资，很多公司也投

来了橄榄枝。


